

S.M. R. 50

1415

Núm. 394

TIENDAS 33 OBRAS DE

EN ORENSE FONEMI 0 250

DIARIO DE

-351 ssibq asti Ge

DEL VIERNES 29

DE

SANTA BIENVENIDA Y S. NARCISO OBISPO.



MENORCA

DE OCTUBRE 9

1813.



GAZETA EXTRAORDINARIA DE VALENCIA.

Del sábado 16 de octubre de 1813.

GAZETA EXTRAORDINARIA DE MADRID.

Del martes 12 de octubre de 1813.

Por fin hemos trasladado el teatro de la guerra al territorio francés: ninguna cosa puede haber mas digna de una gazeta extraordinaria que esta noticia interesante á todo buen español.

La siguiente relación, sacada de cartas fidedignas, dará idea del entusiasmo de las valientes tropas españolas, portuguesas e inglesas, y de la sabiduría del genio que las conduce á la victoria.

En la mañana del dia 7 avanzaron los ejércitos aliados por 3 direcciones: diferentes batallones ingleses y portugueses vadearon el Vizcaya por el punto de Fuenterrabia, de donde pasaron a Andaya. Entonces las avanzadas enemigas se replegaron á la gran guardia; y esta abandonó el puesto que ocupaba. Otros cuerpos de tropas aliadas, que pasaron también el río con el agua al pecho, incorporados á los anteriores, atacaron las baterías enemigas, y eran dueños de ellas á las 10 del dia.

Los españoles entraron por el vado de Bandal á las 8 $\frac{1}{2}$ de la mañana, y á las 9 menos quarto ya eran dueños de la altura que debían ocupar: lo que ejecutaron con tanta vivencia, que apenas podían respirar quando llegaron á la cima.

La orden del Lord era, que los generales y demás jefes fuesen á pie, y los soldados sin mochilas: cada regimiento llevaba un paysano de guia, y tenía señalado punto y hora para sus respectivas operaciones.

El general Hill mandaba el ala derecha, é iba contra Soult por S. Juan de Pie de Puerto, indicando querer ponerse á retaguardia del enemigo. El Lord mandaba el centro, y marchó por Lesaca. El exército español á las órdenes de los generales Freyre y Graham, formaba el ala izquierda, y atravesó el Bidasoa por el vado, que llaman de Bandal.

La resistencia, que los franceses hicieron á los ataques d^e los aliados fué vana, pú-s al fin tuvieron que ceder sus posiciones y baterías, ocasionando á los aliados una pérdida muy corta, que no es posible determinar hasta que vengan detalles mas circunstanciados.

El dia 8 continuaba el fu^{go}, y el exército aliado abanzaba sobre Bayona llenando de terror al enemigo con sola su presencia: ignoramos los resultados de este último movimiento, por ser tal el estado de los sucesos á la salida del correo de la mala que llegó ayér á esta capital.

Sin embargo de que no pueden darse detalles de la pérdida del enemigo, se sabe, que ha sido considerable. Se le han cogido muchos prisioneros, algunos cañones, diversas manadas de ganado, y los almacenes de galleta, arroz y rom, que tenían surtidos en abundancia.

Las fuerzas disponibles del enemigo se regulan de 40 a 500 hombres: la de los aliados asciende á

900 y aun hay quien hace subir estas últimas á 1000, á los que están ya agregados los "nuevos" y brillantes cuerpos de caballería española.

El mejor elogio que podemos hacer de nuestras tropas es el siguiente párrafo de una carta que escriben de Irún con fecha del 8 del corriente: "Las tropas españolas, dice, se han portado con la mayor intrepidez y bizarría. Después de badeár el río con mucha serenidad, bajo el fugo del enemigo atacaron de frente los parapetos de los franceses, y en muy poco tiempo los desalojaron de sus posiciones, los pusieron en desorden, cogieron 3 piezas de artillería, y los persiguieron hasta 2 leguas. = El puerto de Vera fué atacado por el exército de reserva de Andalucía con tal éxito, que los enemigos fueron desalojados de sus puestos deixando en suero poder cincos cañones y algunos prisioneros."

Ultimamente todas las cartas convienen en que la bizarría y entusiasmo de los españoles llenó de asombro al mismo Lord Wellington, y á las demás tropas inglesas y portuguesas de su mando.

Continua el discurso inserto en el diario de ayer. Clausel y París pican de soletas, pero Espoz, que tiene buenos pies, los alcanza en Lerínena, los bate, los coge el botín que conducían en 70 carros, haciéndolos perder cerca de 20 hombres. Mientras esto pasaba en Aragón, los catalanes persiguen infatigables á sus opresores; los cuales, reuniendo sus fuerzas, abandonan unas plazas, y espantan preparar su defensa en otras. Los exércitos de Castilla, á las órdenes del victorioso duque de Ciudad-Rodrigo, ó no encuentran enemigos con que pelear, porque huyen despavoridos, ó si se detienen algunos, los hacen piezas, sin que pueden resistir el primer impetu. A estas horas el suelo del Norte queda descargado del peso fatal de los invasores, á excepción de los encerrados en Pamplona, que quedan sitiados.

El rey intruso, con sus mariscales y guardias imperiales, corren al interior à unirse con la gran familia, y el lord los sigue à pagarlos la visita en la primera ciudad del globo, ennoblecida con el trono del omnipotente. ¿Volverán los fraüeses?

No hay que temerlos mientras los ilustradores que quedan por acá no logren la desocupación general del pueblo español. Poc. parte de ellos nada ha quedado que hacer para que no salgan; pero el pueblo no había acabado de abrir los ojos à la nueva luz; y dando trás ellos á los cerrados, ha logrado salvar su religión, su libertad y los derechos de su Rey FERNANDO. ¡Y dirán que el pueblo es ciego! Los palos que ha dado de ciego son; pero veía lo bastante para hacer la puntería. El pueblo siempre vió lo que le convenía; y ahora mas que nunca vé lo que vale el bien de la libertad de que ha estado privado 5 años. (Se continuará.)

NOTICIAS DEL PAÍS.

Parte: Los encargados de sanidad en el Lazareto nacional, y en la isleta de la quarentena, dán parte, no haber novedad en la salud de los individuos que custodian. Mahon 28 octubre de 1813. Pons secretario.

Avisos: Se extravió un palomo de color de ceniza con manchas negras; se ruega al que lo haya hallado se digne llevarlo à la oficina de este periódico.

Desde el Carmen, bajando por la pescatería se ha hallado una llave de puerta el que la haya perdido acude en la oficina de este diario y se la entregará.

EMBARCACIONES QUE AYER ENTRARON.

De Malta en 22 días la polaca española del cap. José Sarda, con trigo, y havas. De id. en 17 días la polaca inglesa del cap. Nicola Ancovich, con trigo, y arráz.

MAHON: En la imprenta de la viuda e hijos de Fabregues.